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19 апреля - Ленинский коммунистический субботник 
Прлитехники готовы отметить праздник 

труда эффективной, добросовестной 
работой, достойно встретить 116-ю 

годовщину со дня рождения В. И. Ленина 

НАУКА _ П1 

ПОДГОТОВКА к праздни
ку труда, по сути дела, за
вершена. 19 апреля тысячи 
преподавателей, студентов, 
сотрудников, рабочих инсти
тута выйдут на свои рабочие 
места, в подшефные орга-

[СТВУ I 

22—24 АПРЕЛЯ в нашем институте будет проходить 
конференция «Решения научно-технических проблем при 
создании Саяно-Шушенского гидроэнергокомплекса». 
Немалый вклад в строительство Саяно-Шушенской ГЭС 
принадлежит ученым нашего института. 

НАЧНЕМ с истории. 19 ок
тября 1978 года на совещании 
секции «Гидроэлектростанция» 
Координационного совета ле
нинградских организаций, уча
ствующих в создании Саяно-
Ш у ш е н с к о й ГЭС, было принято 
решение: одобрить инициативу 
нашего института по созданию 
стенда больших токов на ка
федре «Электрические аппа
раты» ЛПИ. 

Институт и коллектив кафед-' 
ры «Электрические аппараты» 
взяли на себя решение сложной 
задачи — создать самый м о щ 
ный в стране стенд натурных 
тепловых испытаний генера
торных аппаратов на токи 30000 
^ 6 0 0 0 0 А. 

В первую очередь с о о р у ж е 
ние стенда преследовало цели 
провести исследования и испы
тания уникального изделия-— 
генераторного аппаратного 
комплекса КАГ-15,75 на н о м и 
нальный ток 28500 А для строя
щейся Саяно-Шушенской ГЭС. 

Стенд создавался не о6ь1ч-
ным путем. Проектирование, 
строительство, поставка о б о 
рудования осуществлялись раз-

,дельно. Монтаж, наладка сило
вого оборудования и контроль
но-измерительных цепей и п р и 
боров велись вместе с монта
ж о м систем принудительного 
охлаждения, технологического 
оборудования. 

Гипроэнергопром, Ленэлек-
т р о р е м с т р о й , Севзапэлектро-
монтаж. Специализированное 
управление по наладке электро
технического оборудования, 
Ленэнерго, Северное управле
ние «Водоканал», Севзапгидро-
энергомонтаж, объединение 
«Ижорский завод», завод 
«Электрик»— вот далеко не 
полный перечень организаций 
и предприятий нашего города, 
участвовавших в сооружении 
стенда. Минэлектротехпром, 
Минэнерго, Госснаб СССР, д и 
р е к ц и я Саяно-Шушенской ГЭС 
делали все в о з м о ж н о е для быс
трейшего завершения начато
го дела. Доценты кафедры 
«Электрические аппараты» 

Ю, А. Филиппов, М. Б. М о и -
. ^ е в и м. н. с. П. В. Журав

лев приложили немало усилии, 
чтобы в р е к о р д н о короткие 
с р о к и выполнить все'виды ра
бот по с о о р у ж е н и ю стенда и пу
ску его в эксплуатацию. Необ
х о д и м о отметить, что большую 
помощь этой инициативной 
группе оказал Координацион
ный совет ленинградских пред
приятий и организаций, участ
вующих в создании Саяно-Шу
шенской ГЭС, и особенно его 
секретарь — М . Г. Александ
ров. 

Год 1983, январь. Стенд пу
щен в эксплуатацию. Совмест
но с ПО «Электроаппарат» 
смонтирована первая фаза гене
раторного аппаратного к о м п 
лекса и проведены его ислы-
тания^ За первой фазой иссле
дованы вторая и третья. Это 
были образцы установочной 
серии комплекса КАГ-15,75. 
За испытаниями трех фаз к о м 
плекса последовали более тща
тельные и всесторонние иссле
дования его тепловых и элек-
тромагнтиных характеристик. В 
ходе испытаний и исследований 
с учетом разработанных р е к о 
мендаций были введены соот
ветствующие изменения в ряде 
отдельных узлов элементов 
комплекса, что позволило осу
ществить и поставку его на Са-, 
яно-Шушенскую ГЭС. 

В настоящее время намече
ны исследования комплекса 
КАГ-15,75 с целью изыска
ния технической возможности 
повышения его номинального 
тока с 28500 до 32000 А, что 
связано с решением о повыше
нии мощности генераторов 
'станции с 640 до 720 МВА. 

Коллектив лаборатории боль
ших токов отраслевой высоко
вольтной лаборатории . М и н 
электротехпрома при кафедре 
«Электрические аппараты» ЛПИ 
и м . М . И. Калинина готов к 
проведению исследований и 
испытаний высоковольтного 

оборудования на номинальные 
токи до 40—60 кА, которые 
потребуются в недалеком буду
щ е м для сверхмощных г и д р о -
и атомных станций страны. 

К р о м е исследований к о м м у 
тационных аппаратов на о с ^ б р 

низации, на объекты мик
рорайона, чтобы высокопро
изводительным, добросовест
ным трудом встретить Иб-ю 
годовщину со дня рождения 
В. И. Ленина. 

Л члены творческих бригад 

внедрения ЛПИ в этот день 
будут трудиться на предпри
ятиях, с коллективами кото
рых наших ученых связывают 
договоры о содружестве в 
плане реализации программы 
«Интенсификация-90». 

Электрики — Саянам 
высокие параметры по току 
коллектив кафедры «Электри
ческие аппараты» выполняет 
о б ш и р н у ю работу по высоко
вольтным испытаниям и иссле
дованиям электрических аппа
ратов. . 

При проектировании о т к р ы 
того распределительного ус
тройства 500 кВ Саяно-Шушен
ской ГЭС возникли трудности 
с его размещением из-за от
сутствия площадки достаточно 
больших размеров. В связи с 
этим были применены аппараты 
для глубокого ограничения пе-, 
ренапряжений (ОПН), что поз
волило существенно уменьшить 
габариты распределительного 
устройства и, соответственно, 
сократить объем строительных 
работ по выемке скального 
грунта. Однако возникли п р о 
блемы по выбору изоляцион
ных расстояний м е ж д у фазами 
в распределительном устрой
стве, а также габаритов разъе
динителя 500 кВ. На кафедре 
«Электрические аппараты» бы
ли проведены исследования 
электрической прочности маке
тов изоляционных конструкций, 
характерных для ОРУ Саяно-
Ш у ш е н с к о й ГЭС. 

Опыты проводились на уни
кальных установках — двух кас
кадах трансформаторов 250 
кВ — смонтированных на на

р у ж н о й площадке. Работы ве
лись под руководством профес
сора, д. т. н. Г. Н. Алексан
дрова. Было показано, что 
разъединитель 500 кВ для ОРУ 
м о ж е т быть выполнен на базе 
с е р и й н о г о разъединителя 
РГЗ-330 кВ, при сравнитель
но небольшой переделке за-
щитных экранов — так, чтобы 
они удовлетворяли требова
ниям отсутствия к о р о н ы . 

Основные изоляционные рас
стояния при этом могли быть 
оставлены без изменений. К р о 
ме того, одновременно на ка
федре «ЭА» проводились ис
следования экранной системы 
ограничителя перенапряжений 
шинных о п о р из одностоечных 
колонн. 

Перспективными были также 
разработки совмещенных аппа
ратов «разъединитель —> огра
ничитель». 

Работы кафедры по изоляци
онным конструкциям аппаратов 
для ОРУ 500 кВ с глубоким ог
раничением перенапряжений; 
начатые для Саяно-Шушенской 
ГЭС, получили дальнейшее раз
витие и в настоящее время 
внедряются в практику с о о р у 
жения новых энергетических 
объектов. 

, В. ИВАНОВ,, 
доцент 

НА СНИМКЕ: испытания макета о п о р н о й изоляции разъеди
нителя РГЗ-500 коммутационными импульсами на н а р у ж н о м 
испытательном стенде кафедры «Электрические а п п а р а т ы а ^ ^ 

В профкоме 
^студентов 

ЧЕМ 
занимается 

УМК? 
НАЧНУ с вопроса: знаете 

ли вы, чем занимается, учеб
но-методическая комиссия 
профкома! Я думаю, на этот 
вопрос ответят немногие, хо^ ; 
тя и стоило бы знать. При
веду несколько примеров: 
идет лекция, в аудитории 
присутствует несколько 

групп, мест не хватает... 
Или: у группы неудачно пос^ 
троено расписание, вместо 
шести часов студенты про
водят в какой-то день в ин
ституте 8 — 1 0 часов. Кто по
может студентам! Эти и дру
гие им подобные вопросы, 
связанные с учебным про
цессом, призвана решать 
У М К . 

Какие ж е основные задачи 
решает комиссия! Прежде 
всего — контроль за качест
вом преподавания. С этой це
лью проводится анкетирова
ние широкой студенческой 
аудитории. К слову, хочу 
добавить, что спрашивают 
мненне студентов о качест
ве лекций всех преподава
телей, без учета степеней 
и званий. В конечном итоге 
от качества преподавания за
висит, каких инженеров по
лучит страна и смогут ли они 
быстро включиться в прог
р а м м у «Интенсифика
цня-90». 

Комиссия в начале каждо
го семестра проводит анализ 
учебной загрузки в акаде
мических группах. Причем 
норма для I — I V курсов — 
36 часов в неделю, дпя V 
курса — 30 часов. Спецпод
готовка ие входит в это ко
личество часов. Допускается 
еще два часа факультатив
ных занятий, которые входят 
в учебные планы, причем 
посещение этих занятий про
изводится только (я подчер
киваю: только!) по желанию 
студента и ни в коем слу
чае не должно расценивать--
ся преподавателями и зам. 
деканов как прогул. Комис-^ 
сия также оказывает помощь 
совету по НИРС в проведе-. 
НИН «Недели науки». ' 

Много еще различных дел 
выполняет У М К — вывеши
вает графики абсолютной и 
качественной успеваемостн 
студентов на профсоюзном 
стенде факультетов, про
водит рейды по общежити
ям с целью проверки усло
вий для учебных занятий и 
т. п. 

Эффективность работы 
У М К во многом зависит от 
вас, товарищи студенты, от 
вашей активности и вашего! 
доверия. Если вы не будете 
проходить мимо нарушений 
учебного распорядка, а сра
зу ж е сообщите о них в У М К 
факультета, то наверняка 
вам ж е самим будет легче; 
учиться. Обращайтесь к лю-1 
бому представителю У М К 
факультета (состав комиссии! 
опубликован на профсоюз-1 
ном стенде). г 

Перед У М К в связи с на-' 
мечающейся перестройкой; 
высшей школы ставятся и 6у-> 
дут ставиться задачи слож-; 
ные, но интересные. Если' 
вас заинтересовала работа! 
нашей комиссии, приходите 
к нам работать! Я уверен, 
не пожалеете! 

В. ХИЛЬЧЕНКО, || 
председатель учебно- {• 

методической комиссии Г 
I . Профкома институт|)Ч 

- е % 
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МЕТОДИКА ПРЕПОДАВАНИЯ. 
Проректор В. Р. Окороков КАК ЕЮ ОВЛАДЕТЬ? 

и с п о л н и л о с ь 50 лет со дня 
рождения и 25 лет научно-педагоги
ческой и общественной деятельно
сти проректора Ленинградского ор
дена Ленина политехнического ин
ститута имени М. И. Калинина, 
заведующего кафедрой научных 
основ управления, профессора, до
ктора экономических наук Василия 
Романовича Окорокова. 

Василий Романович родился в 
крестьянской семье. Трудовую дея
тельность он начал в 1959 году 
после окончания Ленинградского 
политехнического института имени' 
М. И. Калинина. С 1965 года 
В. Р. Окороков на педагогической 
работе в ЛПИ. Всего за девять лет 
Василий Романович прошел боль
шой путь от ассистента до проректо
ра ЛПИ, Профессор В. Р. Окороков 
известен в СССР и за рубежом 
как крупный ученый-энергетик и 
видный специалист в области управ
ления общественным производ
ством, высшей школой и наукой. 

За годы работы В. Р. Окороков 
участвовал в развитии теории и ме
тодов системных исследований в 
энергетике, многоцелевого подхода 
при решении оптимизационных за
дач выборе генерирующих мощно
стей, имитационного подхода к изу
чению больших систем энергетики; 
анализа эффективности технических 
решений в народном хозяйстве. 
В. Р. Окороковым сформулированы 
и развиты новые научные направле
ния по оптимизационным расчетам 
в энергетике, моделированию и уп
равлению сложными электроэнер
гетическими системами, адаптив
ным методам управления производ
ственными системами и управлению 
НИР и ОКР, а также нововведениям 
в экономических системах. 

В 1961—1967 гг. В. Р. Окороковым 
эпервые в СССР были предложены 
технико-экономические принципы 
и методы статистической теории 
координации изоляции линий элек
тропередачи и силовых трансфор
маторов высших классов напряже
ний. 

Под руководством В. Р. Окороко
ва были разработаны многоцелевые 
оптимизационные, е также имитаци
онные модели сложных производ
ственных систем, которые находят 
широкое применение при прогнози
ровании развития организационных 
структур управления ими, при уп
равлении научными исследования
ми и разработками и т. п. 

Параллельно с указанными на
учными направлениями профессор 
В. Р. Окороков большое внимание 
уделяет исследованию проблем уп
равления высшей школой, подго
товки кадров и управления учебным 
процессом. Итогами работ по этим 
направлениям являются многочис
ленные публикации, защиты доктор
ской и кандидатских диссертаций 
учениками, использование резуль
татов исследований в энергетике, 
промышленности и высшей школе. 

Общее количество научных и 
учебно-методических работ 
профессора В. Р. Окорокова со
ставляет 275, в числе которых более 
250 наименований опубликовано 
в печати. Среди опубликованных: 
17 работ — книги, монографии и 
учебные пособия; 16 статей опубли
ковано за рубежом. 

Прекрасный лектор, специалист 
широкого кругозора и большой 
эрудиции, Василий Романович Око
роков много сил и энергии отдает 
подготовке инженерных и научных 
кадров для народного хозяйства 
страны. За годы работы В. Р. Окоро
ков подготовил одного доктора 
наук и 38 кандидатов наук, а также 
непосредственно руководил подго
товкой более 1000 инженеров. Кан
дидаты наук и . инженеры, подго

товленные Окороковым, работают 
в научных, учебных и проектных 
организациях Сибири, Дальнего 
Востока, Средней Азии, Москвы 
и Ленинграда. 

В, Р. Окороков неоднократно 
представлял советскую науку и вы
сшую школу за рубежом, являясь 
руководителем или членом делега
ций ученых СССР в США, Вели
кобритании, Австрии, СРВ, Эфио
пии, Кубе, ГДР, ПНР и ЧССР. 

Многогранна общественно-науч
ная деятельность В. Р. Окорокова. 
Он является членом научного сове
та по комплексным проблемам 
энергетики АН СССР; членом на
учного совета по проблемам на
учно-технического и социально-эко
номического прогнозирования АН 
СССР и ГКНТ СМ СССР; членом 
научно-технического совета Мини
стерства энергетики и электрифика
ции СССР; членом бюро и предсе
дателем бюро секции промышлен
ной энергетики и экономики энерге
тики Центрального правления НТО 
энергетики и электротехнической 
промышленности имени Г. М. Кржи
жановского; членом президиума 
научно-методического совета по 
экономике, организации и управле
нию промышленностью и строи-
тельстволл; членом совета по плани
рованию и прогнозированию по
требностей в специалистах Минвуза 
СССР; председателем головного 
совета по планированию и экономи
ке высшего образования; членом 
группы экспертов ВАК СМ СССР; 
председателем специализирован
ного совета по присуждению ученой 
степени доктора экономических на
ук, а также членом специализиро
ванных советов по присуждению 
ученых степеней кандидата Э110,нр-
мических и технических наук. 

В своей деятельности В. Р. Окоро
ков поддерживает тесные связи 
с промышленностью, отраслевыми 
и академическими организациями. 
Он является организатором более 
20 всесоюзных научно-технических 
совещаний и конференций по 
системным исследованиям в энерге
тике, а также председателем семи
нара «Имитационный подход к изу
чению больших систем энергетики» 
при научном совете АН СССР по 
комплексным проблемам энергети
ки. 

За заслуги в деле подготовки 
и воспитания инженерных и научных 
кадров Василий Романович награж
ден орденом «Знак Почета», двумя 
медалями. Почетными грамотами 
Минвуза СССР и РСФСР, знаком 
Минвуза СССР «За отличные успехи 
в работе», почетным знаком ГДР 
«За заслуги в развитии образова
ния». 

Пожелаем Василию Романовичу 
больших творческих успехов, креп
кого здоровья и многих лет пло
дотворного и результативного тру
да на благо нашей социалистической 
Родины. 

Коллектив факультета 

В ПРИНЯТЫХ в 1981 году Указе 
Президиума Верховного Совета 
СССР и постановлении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР «О мерах 
по усипению государственной по
мощи семьям, имеющим детей» 
немалое место уделено женщинам-
матерям, обучающимся а дневных' 
высших и средних специальных 
учебных заведениях. 

Так, женщинам, имеющим детей 
н обучающимся с отрывом от 
работы в вузах, техникумах, учили
щах, установлена выплата единовре
менного пособия в размере 50 руб-

;. I 

За последнее время значи
тельное развитие получили ис
следования по методике препо
давания в высших учебных заве
дениях. Так, план исследований 
на XI I пятилетку по педагогике 
высшей школы нашего институ
та включает 42 темы по методи
ке преподавания, из них 14 от
несены к разряду важнейших. 
В институте ведется разработка 
принципов применения автома
тизированных о б у ч а ю щ и х 
систем (АОС) и пакетов при
кладных п р о г р а м м А О С для 
обеспечения эффективного ди
алога и методов индивидуализа
ции обучения, разрабатывается 
методика комплексной органи
зации самостоятельной работы 
студентов, совершенствуются 
ф о р м ы и методы организации 
научно-исследовательской ра
боты студентов и т. д. 

Тот факт, что все большее 
число преподавателей вузов 
обращается к изучению и раз
работке методики преподава
ния предмета, свидетельствует 
о признании ее решающей роли 
в совершенствовании учебного 
процесса. В то ж е время не
обходимость овладения мето
д и к о й преподавания признается 
далеко не всеми. М н о г и е счита
ют ее сводом практических 
рекомендаций, необходимых 
для школьного учителя, но не 
для преподавателя вуза, обшир
ные и глубокие знания к о т о р о г о 
в области преподаваемой дис
циплины будто бы сами по себе 
обеспечивают высокий уровень 
преподавания. 

С целью пропаганды дости
жений методики преподавания, 
обмена педагогическим опы
т о м , координации исследований 
решением совета Д о м а ученых 
в Лесном в январе 1985 года 
была создана секция методики 

преподавания в высшей школе. 
Научным руководителем сек
ции утвержден заведующий ка
федрой методики преподава
ния физики Ленинградского пе
д а г о г и ч е с к о г о и н с т и т у т а 
и м . А. И. Герцена профессор 
В. А. Извозчиков, его заместите
л е м — профессор кафедры эк
спериментальной физики ЛПИ 
Ф . П. Кесаманлы. Членами сек
ции являются .зав. кафедрой 
физики ЛЭТИ профессор 
К. А. Барсуков, научный руково
дитель методического отдела 
нашего института профессор 
К. К. Гомоюнов, профессор 
Л . А. Сена (Горный институт), 
профессор В. Ф . Табачинский 
(ЛИИЖТ), зав. кафедрой физики 
и оптики Л И К И Ю. К. Устинов, 
зав. кафедрой физики ЛВВТКУ 
А. А. Макеев, доцент ЛИМТУ 
А. А. М а т ю ш к и н , доценты наше
го института В. И. Никифоров, 
С. А. Тихомиров, Б. К. Червяков, 
зав. лабораторией НИИ общего 
образования взрослых А. А. Ма
р о н и д р у г и е . В работе секции 
принимают также участие зав. 
кафедрой инженерной педаго
гики и психологии ЛПИ В. А. Жу
ков, доцент кафедры экспери
ментальной физики М . . М . К о з 
лов и другие. 

За год своей работы секция 
провела 10 заседаний, из них 
два выездных. На заседаниях 
секции выступали зав. кафедрой 
педагогики высшей школы 
ЛГПИ им. А. И. Герцена В. П. Чи-
хаЧ|^в («Проблемы л е к т о р с к о г о 
маетерства»), профессор той же 
кафедры А . ^ ^ ^ Э с а у л о в («Про-
блемьг'диалектики технической 
мысли»). Большой интерес вы
звало выездное заседание сек
ции в лаборатории А О С ЛПИ,' 
где с сообщением об А О С 
выступил ст. н. с. кафедры 
инженерной педагогики и пси-

Клуб «Эврик» (выпуск I) 
Ведет раздел Ю. Н. ПАРОХОДОВ 

СЛОВО инженер по латыни 
означает — способный, изобре
тательный. Основная черта спе
циалиста в любой области — 
умение самостоятельно выяв
лять и грамотно решать самые 
разнообразные задачи, которые 

ставят перед ним жизнь и про
изводство, находя наиболее эф
фективные и простые решения. 
Такое умение необходимо фор
мировать еще во время обуче
ния в вузе. 

Профком студентов институ
та, Ф О П , клуб «Культура ум
ственного труда «Эврик» начи
нают серию конкурсов по реше
нию конкретных проблем, 
сформулированных подразде
лениями института и имеющих 
болыиое практическое значе
ние. ' ^ • 

8 конкурсе могут участвовать 
студенты ЛПИ всех курсов и фа
культетов. Принимаются инди
видуальные и коллективные ре
шения (до 3 авторов). 

Все предложения будет оце
нивать экспертная комиссия в 
составе: 

— представителей подразде
ления, выдвинувшего пробле
му, 

— администрации, 
— общественных организа

ций. 
Наиболее интересные, к о н 

кретные решения, пригодные 
для практического применения, 
отмечаются премиями и р е к о 
мендуются к реализации. В кон
курсе будут предлагаться инже
нерные и управленческие зада
чи. 

Предлагаем 1-ю проблему, 
выдвинутую учебным отделом 
института: 

предложить схему эффектив
ного и простого ' устройства 
контроля учебного процесса, 
выполняющего ряд функций 
диспетчера учебного корпуса. 
Устройство должно позволять, 
находясь в диспетчерском кор
пусе, фиксировать момент нача
ла и окончания занятия в каж
д о й аудитории, н о м е р груплы, 
приступающей к с н я т и я м в ней, 
и фамилию или код преподава
теле. Возможно использование 

хологии и . 3. Новик. 
Секция обсудила также до-; 

клады руководителя секции 
В. А. Извозчикова «Методоло- , 
гичность стиля мышления как 
основа творческой работы пре
подавателя и учащегося», проф. 
В. Ф . Табачинского «Проблем
ное обучение в техническом 
вузе», доцента С. А. Тихомирова 
«Объективирование знания как 
научно-дидактическая пробле
ма». В январе 1986 года в Д о м е 
ученых состоялось обсуждение 
новой п р о г р а м м ы по физике 
для средней школы, в к о т о р о м , 
к р о м е членов секции, приняли 
участие учителя школ города, 
методисты г о р о д с к о г о и обла
стного институтов усовершен
ствования учителей. 

Ближайшие заседания секции 
предполагается посвятить акту
альным проблемам теории обу
чения. На о д н о м из них с докла
д о м «Логико-дедуктивный под
ход к построению учебных 
текстов, обеспечивающий усло
вия их понимания учащимися» 
выступит К. К. Гомоюнов. Д р у 
гое заседание будет посвящено 
теме «Дидактические основы 
подготовки инженеров-препо
давателей ш и р о к о г о профиля» 
(докладчик — доцент кафедры 
«Технология конструкционнь1х 
материалов» В. И. Никифоров). 
Члены секции примут участие 
в работе конференции «Герце-
новские чтения» в Ленинград
с к о м педагогическом институте. 
Планируется также совместное 
заседание секции методики 
преподавания и секции учебно- ^ 
го кино Л Д У им. А. М. Горького. 

Р. волковыскиа 
ученый секретарь секции 
«Методика преподавания 

в высшей школе» 
Дома ученых 

1|(ИМ«1йие: 

микро-ЭВМ. 
За наиболее удачные реше

ния установлены следующие 
п р е м и и : 

— путевка в Ю ж н ы й лагерь 
(смена — по выбору автора), 

—~ путевки в Северный ла
герь, 

— премии (40 руб.). 
Срок представления материа

лов на конкурс — месяц со дня 
опубликования. 

Предложение д о л ж н о содер
жать аккуратно оформленные 
схему устройства и пояснитель
н у ю записку с описанием его 
работы. 

Материалы на конкурс сда
ются в запечатанном конверте 
в профком студентов ЛПИ. На 
конверте надпись: «ЭВРИК-кон-
курс» и девиз автора. 

Реализация лучших предло
жений предполагается силами 
студенческих КБ. 

Ж д е м от подразделений и об
щественных организаций ЛПИ 
выдвижения проблем, требую
щих привлечения творческого 
потенциала студентов. 

1»!®>>!4>»ЖЯ*!«К!«»!«Я«Ж«Х'К«««»1»»»*^^ 

СТУДЕНТКА С РЕБЕНКОМ... 
лей при рождении первого ребенка 
и 100 рублей — при рождении вто
рого и третьего. 

Введен оплачиваемый отпуск по 
уходу за ребенком в возрасте до 
одного года и без оплаты — до 
достижения им полуторагодовалого 
возраста. 

Повсеместно увеличено государ
ственное пособие одиноким мате
рям. Оно назначается в размере 
20 рублей в месяц на каждого 
ребенка и выплачивается до дости
жения детьми шестнадцатилетнего 
возраста (учащимся, не получаю

щим стипендии,— до восемнадцати 
лет). 

С названным выше постановлени
ем ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР введена с 1 сентября 1981 го
да выплата стипендий всем успева
ющим студентам и учащимся днев
ных вузов, техникумов, училищ, 
имеющим детей, то есть стипендия 
выплачивается обоим родителям. 

За теми, кто получает стипендию, 
сохраняется на нее право и в период 
отпуска по беременности и родам. 
Вернувшимся нз академического 
отпуска, предоставленного в связи 
с рождением ребенка, студенткам-
стипендиаткам возобновляется вы
плата стипендии до того времени. 

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ 

когда будут известны результаты 
первой экзаменационной сессии. 

В тех студенческих семьях, где 
среднемесячный доход на одного 
члена семьи не превышает 50 руб
лей, выплачивается пособие на ма
лолетних детей в размере 12 рублей 
в' месяц. Если же мать не работает 
и не учится, а отец ребенка — 
студент, то пособие выплачивается 
вузом, где учится отец. 

Выпускницы дневных вузов, тех
никумов и училищ, из числа бере
менных и имеющих детей в воз
расте до одного года, направляются 
на работу по распределению по; 

месту нахождения семьи (мужа, 
родителей). А если там не может 
быть предоставлена работа по спе
циальности, тогда им выдается до
кумент о праве на самостоятельное 
трудоустройство. 

У женщин, окончивших вуз в пе
риод беременности или после рож
дения ребенка, сохраняется имев
шийся до поступления на учебу 
непрерывный трудовой стаж при 
условии поступления на работу до 
достижения ребенком возраста од
ного года. 



ПОЛИТЕХНИК № 14 

ЧИТАТЕЛЬ 
ПРОДОЛЖАЕТ 
РАЗГОВОР 

ИНЖЕНЕР ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ. 

КАКИМ ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ? 

г,«««*»»»!«!Я»Й»!Й»««««»»*^^ 

(см, «Политехник» № 7 , 9, 10, 13) 
СЕГОДНЯ в разговор, начатый В. Хильченко («Поли

техник» № 7, «Начинается с интереса!»), вступают сту
денты К у б ы , СРВ, Индии, Мадагаскара, которые учатся в 
ЛПИ. 

Ж д е м новых мнений от наших читателей. Думается, по
ра свое слово по затронутым п р о б л е м а м сказать на
ш и м уважаемым деканам, заведующим выпускающими 
кафедрами. 

Важен личный пример 
САМОЕ главное, по-моему, 

придя после окончания инсти
тута в рабочий коллектив, найти 
с ним общий язык, заслужить 
человеческое уважение, собст
венным примером доказать, как 
ты относишься к работе. У нас, 
молодых инженеров, ла первых 
порах будет не так уж много 
опыта. Значит, задача номер 
один — поскорее набраться его, 
не стыдиться учиться у более 
опытных инженеров, у рабочих, 
у каждого, кто может быть тебе 
полезным в этом смыдле... 

Марта Мария ПИ КО, 
Куба, гр. 333/3 

Учиться - всю жизнь 
ГОВОРЯТ, что студенческие 

годы — лучшие годы жизни. 
Согласен с этим. И не хоте
лось бы, чтобы они прошли 
слишком быстро. А тем более 
1— без пользы... Конечно, моло
дой инженер обязан уметь хоро
шо работать головой, для это
го его и учили. Но и руками 
работать полезно. Думаю, не сто
ит забывать об этом. Когда сто
ишь у станка рядом с рабочим, 
он и поймет тебя быстрее, 
и ты его лучше узнаешь. 

Кроме того, сейчас такое вре
мя, что учиться надо практи
чески всю жизнь, иначе посте
пенно отстанешь даже в своей 
области, «дисквалифицируешь
ся». Читать специальную литера
туру придется не только на своем 
родном языке, но и на других, 
в том числе и на русском. Поэ
тому я лично не собираюсь 
забывать русский язык. 

Ле Дак КУАН, 
СРВ, гр. 361/1 

И ответственность! 
Б Ы Т Ь инженером — значит 

активно участвовать в производ
ственном процессе. На инже
нере лежцт большая ответ

ственность, он отвечает не только 
за свою работу, но и за работу" 
коллектива в целом, за резуль
таты этой работы. Для этого 
надо уметь заглядывать в буду
щее, что-то предвидеть, и в то 
же время не упускать ни еди
ной мелочи, которая может 
неожиданно осложнить работу. 

Да, прежде всего инженер 
должен приучить себя к ответ
ственности! И хорошо знать свое 
дело. Уметь принимать опти
мальные решения в самых труд
ных ситуациях. Работаешь не 
один, работаешь в коллективе. 
А разве можно хорошо, с пол
ной отдачей работать в коллек
тиве, не зная психологии кол
лектива? В коллективе пройдет 
вся твоя жизнь. По этой при
чине, на мой взгляд, уметь 
руководить — значит уметь жить 
с людьми, чтобы они тебе дове
ряли, верили в твои знания, 
жить с ними одними интере
сами, но и быть требователь
ным там, где без требовательно
сти нельзя. Повышать квалифи
кацию невозможно, не интересу-' 
ясь смежными областями науки 
и техники. 

Сулуфуманга 
ЦИМИАМБУХЛАХИ, 

Мадагаскар, 
гр. 361/2 

Не забывать 
однокашников 

МНЕ кажется, молодой ин
женер должен воспитывать у ра
бочих тягу к научной деятель
ности, к учебе, к узнаванию 
нового в технике. Тогда и само
му повышать свою квалифика
цию будет легче. И надо сох
ранять, поддерживать отноше
ния со своими бывшими одно
курсниками, поскольку мы люди 
одного поколения, и нам пред
стоит вместе решать общие за
дачи. Как поддерживать? Любым 
способом и на любом уровне, 
но связь между работающими 

в одной отрасли не должна 
теряться. Уверен, что это будет 
взаимно обогащать нас. 

Б. Ф. ГОНСАЛЕС, 
Куба, гр. 333/3 

Особые обязанности, 
особая отдача 

ОТНОШЕНИЯ между людьми 
— прежде всего. Молодому ин
женеру во многом могут помочь 
опытные рабочие — и в плане 
производственного опыта, и в 
плане чисто житейского. Важно 
стать для рабочих, для коллек
тива авторитетом. Ты — инже
нер, ты только начал в хорошем 
смысле свою карьеру. Научно-
техническая революция налагает 
на молодого специалиста особые 
обязанности. Отдать все силы 
для развития экономики своей 
страны — вот цель жизни. Силы 
и знания. А чтобы на всю жизнь 
хватило и того, и другого, 
ты должен заботиться и о повы
шении квалификации, и о куль
турном росте, и о семье забо
титься! Не забывай, что ты че
ловек с высшим образованием 
и пример для многих! 

Диас РОБЕРТО, 
Куба, гр. 333/3 

Начинается 
с человеческих качеств 

СТАТЬ инженером не труд
но, трудно стать отличным ин
женером, всеми уважаемым, спо
собным с большой отдачей руко
водить рабочим коллективом. В 
капиталистическом обществе ра
бочему очень легко очутиться 
за воротами предприятия, если 
он не устраивает хозяина или 
администратора. Я же думаю, 
что отношения должны строить
ся на человеческой основе. 

Инженер должен вникать в 
жизнь рабочих, в их трудности 
и проблемы, быть ближе к про
стому народу, не чураться его. 
Рабочий коллектив — основа 
производственного процесса, за
лог его качества. В рабочий 
класс надо верить, способство
вать его росту. Бороться за 
интересы рабочих — это, по-мое
му, и значит бороться за свет
лое будущее своей Родины. 

Прасад СУДАМА, 
Индия, гр. 361/2 

НА СНИМКЕ: слушатели подготовительного отделения 
ЛПИ на экскурсии в Разливе. 

«ИНТЕНСИФИКАЦИЯ-90» 
V 

Научно-технический семинар 
НАШ ИНСТИТУТ является организатором проведения мно

гих всесоюзных конференций и семинаров, играющих ваншую 
роль в системе обмена информацией между учеными и специа
листами во всех областях научной и инженерной деятель
ности. Ряд семннаров проводится в институте на регулярной 
основе. Вот уже три года действует научно-технический семи
нар Северо-Западного региона «Физические и химические 
явления на поверхности полупроводников и границах раздела 
фаз, управляющие качеством слоистых систем в интегральной 
электронике». Семинар является составной частью мероприя
тий по пропаганде и обмену опытом в рамках программы «Ин
тенсификация-90». 

В оргкомитет семинара входят ведущие специалисты по 
проблемам граничных явлений из ЛГУ, ЛФТИ им. А. Ф. Иоффе, 
ЛЭТИ, ЛОЭП «Светлана», ЛНПО «Позитрон» и нашего институ
та. Каждое заседание семинара обычно посвящается одной оп
ределенной теме, и участникам предлагается заслушать 10—12 
докладов, охватывающих все аспекты темы. В качестве док
ладчиков выступают хорошо известные, получившие признание 
своими работами ученые из различных научных центров Совет
ского Союза. Слушателями являются представители вузов и 
промышленности Ленинграда, Таллина, Пскова, Новгорода, Пет
розаводска и Вологды. 

Очередной, девятый семинар приурочен к 116-й годовщине 
со дня рождения В. И. Леннна и посвящен одному из наиболее 
актуальных направлений материаловедения — развитию пря
мых методов исследований составов и структуры приповерх
ностных слоев полупроводников и границ раздела. Вводный док
лад на семинаре сделают представители РФФ — заведующий 
кафедрой физической электроники профессор И. Н. Петров и 
известный ученый в области электронной микроскопии профес
сор В. В. Кораблев. О методах масс-слектрометрии вторич
ных ионов расскажет крупный специалист к. ф-м. н. А. П. Ко-
варский из ЛНПО «Позитрон». Большой доклад, посвященный 
диагностике полупроводниковых гетероструктур, готовит автор 
монографии на эту тему, сотрудник ЛФТИ им. А. Ф . Иоффе 
С. Г. Конников. С оригинальными докладами выступят гости иэ 
Киева, Таллина, Зеленограда и Томска. 

Оргкомитет семинара, в который от ЛПИ входят зав. кафед
рой электрической изоляции, лауреат Государственной премии, 
профессор Б. И. Сажин, ведущий специалист по физике диэлект
риков профессор С. Н. Койков и с. н. с,- к. ф-м. н. Г. Б. Семушкии, 
надеется, что семинар пройдет на высоком уровне. 

Заседания семинара будут проходить 22 и 23 апреля с 10 ча
сов в Доме ученых в Лесном. Добро пожаловать, сотрудники 
и студенты! 

ВЫ ПРИШЛИ в БИБЛИОТЕКУ... ДАЛЕКО НЕ «МЕЛОЧИ»! 
в БИБЛИОТЕКЕ «время пик». 

Каждый студент знает, что это 
такое. Кажется, что весь поток 
наших читателей после каникул хлы
нул за учебниками. А читателей 
в отделе учебной литературы ни 
много ни мало — девятнадцать ты
сяч. 

Наблюдательный студент наверня
ка заметит, что очередь, которая 
появляется в это время в библиоте
ке, хоть и длинна, но идет быст
ро, несмотря на большие списки 
учебной литературы, которые пода
ют почти все. И только библиоте
кари знают, чего стоит такая ско
рость. 

В это время нагрузка на каж
дого сотрудника резко возрастает. 
Четкий ритм работы отдела учеб
ной литературы во многом «обязан» 
опыту и знаниям постоянных кад
ровых работников, которые любят 
свое дело, прекрасно знают фон
ды, что называется, с закрытыми 
глазами могут найти почти все 
книги. У нас немало настоящих 
мастеров библиотечного дела. Это 
М. Ф. Бойкова из читального зала, 
Т. К, Рысина и Р. И. Морошкина из 
сектора обслуживания младших кур
сов, Н. И. Федорова, Н. Л. Звезди

на, К. Б. Чистякова, Л. Я. Паркачева 
из сектора старших курсов. Они не 
первый десяток лет работают здесь, 
многое умеют и всегда с готовностью 
приходят на помощь молодым и ме
нее опытным сотрудникам. Такая 
атмосфера позволяет работать с мак
симальной нагрузкой. Это подтвер
ждают цифры: в 1985 году, напри
мер, отдел учебной литературы посе
тили 24.115 читателей, которые 
получили 954332 экземпляра книг и 
пособий. За этими цифрами — ог
ромная, невидимая постороннему 
глазу организационная работа для 
того, чтобы читатель смог получить 
необходимую литературу вовремя. 
Сотрудники библиотеки ежегодно 
просматривают десятки различных 
тематических планов, книжных обо
зрений, предложений, принимают ак
тивное участие в работе совета по 
комплектованию, чтобы заказать всю 
необходимую учебную литературу. 
Только в прошлом году в отдел пос
тупило 1263 наименования новых 
книг. Специальные выставки инфор
мируют студентов о новых посту
плениях. Немедленно отражаются 
они и в каталогах. Но, к сожале
нию, далеко не все студенты ог
лядывают в каталог, чтобы убедить

ся в наличии необходимой книги 
и выписать ее шифр. А ведь этим са
мым облегчается процесс поиска 
книги. 

Во избежание больших очередей 
в начале учебного года учебники 
выдаются по группам. Для этого 
уполномоченные от кафедр заранее 
подают в библиотеку списки реко
мендованной литературы. Но не все
гда эти списки отличаются точно
стью. К примеру, уполномоченным 
с кафедры математики В. И. Жал-
ковым были поданы списки на выда
чу в первом семестре книг по этой 
дисциплине студентам всех факуль
тетов, тогда как на третьем курсе 
энергомашиностроительного, элек
тромеханического и гидротехничес
кого факультетов математика не 
изучалась. 

Многое делается для того, чтобы 
предохранить фонд от потерь. При
казом ректора института установле
ны точные сроки сдачи книг: до 1 
июля рассчитываются студенты, 
уезжающие в строительные отря
ды, и до 10 июля — все осталь
ные. А после зимней сессии каж
дый студент обязан сдать учебнит 
ки по дисциплинам, изучение кото
рых закончилось, и сделать регис

трацию книг, оставленных на следу
ющий семестр. И тем не менее 
ежегодно студенты теряют тысячи 
книг и методических пособий. Очень 
многие смотрят на очередную реги
страцию как на формальность и при
ходят в библиотеку без списка 
оставленных у себя учебников. Но 
ведь читатели должны быть заин
тересованы в сохранности фонда 
ничуть не меньше библиотекарей. 
Потерянные и не вовремя сданные 
книги не получат их же товарищи 
из других групп. Да и материаль
ное возмещение за утерянную книгу 
сейчас немалое — десятикратная ее 
стоимость. Так что давайте беречь 
книгу. 

Теперь о том, что наболело и меша
ет нам работать. Очень многие сту
денты считают, что в библиотеку 
они приходят только со своими пра
вами на книгу и не думают об обя
занностях. Вот что говорит глав
ный библиотекарь абонемента млад
ших курсов Т. К. Рысина: 

— Несмотря на то, что все студен
ты в конце учебного года должны 
сдать книги до 10 июля, полови
на их уезжает на каникулы, не 
рассчитавшись с библиотекой. В ре--

зультате сентябрь нам приходится 
начинать не с выдачи, а с приема 
книг у должников. И до тех пор, 
пока процесс сдачи не возьмут под 
контроль деканаты, кураторы, ком
сомольские активисты, ничего не из
менится. ' 

Есть студенты, которые годами 
держат книги, С 1981 года не был в 
библиотеке А. Шершнев из группы 
552, за которым числятся, 5 книг. 
17 учебников взял еще в 1983 году 
Д. Антипин из группы 451; с 1984 го
да держит у себя 27 (?!) книг 
С. Карпов из группы 413/2. Два 
года не появляются у нас долж
ники А, Лим (514/2 гр.). А, Во
ронин (411/1 гр.), К. Урамер (411/2 
гр.), А. Черепов (311/1 гр.), С. Бит-
нер и А. Чекиров (566/1 гр.). 

Читатель должен идти к нам 
уже подготовленным. Он обязан 
уметь работать с каталогом, четко 
составлять списки необходимых ему 
учебников, знать авторов книг и пра
вильное их название. И уж, конечно, 
быть вежливым. 

т. ХОРОШЕВА, 
библиотекарь абонемента 

старших курсов. 



ПОЛИТЕХНИК № 14 =э 

корма жизни 
трезвость! 

За здоровый 

«НЕ ЗЛОУПОТРЕБЛЯТЬ? -
Н е у п о т р е б л я т ь ! » 

п о с т ДЕЙСТВЕННОСТИ 

«Куда направлен свет «КП»? 

быт! 

БОЛЬШУЮ работу проводит об
щество «Знание» ЛПИ по антиалко
гольной пропаганде и пропаганде 
здорового образа жизни. С мая 
прошлого года прочитано около двух
сот лекций, охвативших различные 
аспекты этой непростой проблемы. 
Для примера назовем следующие 
лекции, прочитанные на кафедрах: 
«Алкоголь и преступность» 
(Р. М. Ланцман, доктор юридических 
наук, профессор), «Алкоголь и здо
ровье» (О. Н. Немировский, кандидат 

\ медицинских наук, нарколог). При 
правлении общества «Знание» ЛПИ 
создана специальная группа лекто
ров, в состав которой вошли доцент 
А, П. Ларьков, ст. преподаватель 
В. А. Сафонов, ст. преподаватель 
Э. М. Филимонова, доцент А. В. Зин
ковский и другие. 

На базе Дома ученых в Лесном, 
в университете общественно-полити
ческих знаний, на юридическом фа
культете организован цикл лекций 
для членов добровольных народных 
дружин. 

Большая работа в последнее время 
по антиалкогольной пропаганде про
водится в общежитиях института, 
В корпусах организуются встречи за 
«круглым столом», вечера вопросов 
и ответов, другие мероприятия, про
пагандирующее здоровый образ жиз
ни, воспитывающие людей в духе 
трезвости, нетерпимого отношения 
к пьянству и алкоголизму. В общежи
тии № 13 доктор медицинских наук, 
профессор Ю. С. Бородки и начал 
цикл лекций. «Алкоголизм и вопросы 
социального • развития страны», 
«Социальные причины алкоголиз
ма» — эти и другие темы его вы
ступлений. 

Кроме работы в институте наши 
лекторы активно выступают на про
мышленных предприятиях города, 
в совхозах области, в учебных заведе
ниях. Например, в ЛОМО 
им. В. И. Ленина Э. М. Филимоновой 
была прочитана лекция «Свободное 
время и развитие личности». На 
«Красном Октябре» В. А, Сафоно
вым — «Алкоголь — социальное и 
моральное зло», в объединении 
«ЛМЗ» — «Трезвость — норма . жиз
ни». 

Общество «Знание» стремится уси
лить связь первичных организаций 
с обществом борьбы за трезвость: 

I планируются совместные мероприя
тия по организации антиалкогольной 
пропаганды в коллективах института, 
в студенческих общежитиях. 

СТУДЕНТ, как правило, остер на 
язык. И метко подмечает то, что 
уходит от взора остальных, и назы
вает вещи своими именами. Такой 
уж он прямолинейный — «его вели
чество Студент». 

М е т к о подмеченное название пе
редается из уст в уста. аХьюстон», 
«Мутный глаз», «Гренада»... Не 
правда ли, небезызвестные слова. 
Давайте вдумаемся в их названия. 
Почему кафе-мороженое на Граж-> 
данском проспекте — «Хьюстон»! 
А почему пивной бар на том ж е 
проспекте — «Мутный глаз»! Это-то 
еще понять можно: в пивном баре 
глаза действительно у всех мутные. 
Наверное, при виде витрины бе
залкогольного бара с (сненашенски-
ми» наклейками невольно в голове 
возникает образ некой забегаловки 
на юге США. Ну да ладно, «Хью
стон» так «Хьюстон», «Глаз» так 
«Глаз». Но почему «Гренада»! Неу
жели есть какая-нибудь связь м е ж 
ду пивным баром на Тихорецком 
проспекте и маленьким государ
ством, расположенным на одном из 
Антильских островов в Карибском 
море, государством, которое про
лило немало крови, завоевывая 
независимость! 

Почему студенты продолжают 
посещать эти «точки»! Ну, во-
первых, не все, а лишь некоторая 
часть, возразите вы. А во-вторых, 
что тут такого! Студент зашел 
в пивной бар, стоит ли об этом так 
вот кричать! Д а , стоит, дорогой 
читатель. Мы говорим о том, что 
учебная группа (гр. 542) ко всем 
студентам обратилась с призывом 
«не злоупотреблять алкоголем!». 
М ы говорим на отчетно-выборной 
конференции комсомольской орга
низации Ф М Ф , что другая группа 
(454) обратилась с призывом: «Под
держать призыв 542-й группы», 
а о том, что «его величество 
Студент», невзирая на призывы, 
ходит в пивной бар, должны мол
чать! 

А давайте вдумаемся в саму 
формулировку «не злоупотреблять 
алкоголем!». Это значит... употреб
ляй, пожалуйста, но знай меру! 
50 граммов можно, а 100 — злоИ 
Слышали ли вы когда-нибудь при
зыв, например, такой: «не злоу
потреблять воровством!»! Дико. 
Потому что есть моральные устои, 
и если ты своровал, значит ты 
нарушил закон (а не игнорировал 
призыв) и понесешь наказание. 
И никто никогда не призывал «не 
злоупотреблять, нарушением зако
на». 

Указ,и постановление по преодо
лению пьянства, опубликованные 
17 мая 1985 года — это закон! И то, 
что появление студента в нетрезвом 
состоянии в общественном мест~ё 
есть нарушение этого закона, ясно. 
А поскольку для студента в общем-

У пивного ларька 
губ хурму. Дом 

' на сочувствии 
не построишь. 

Из обещаний 
брюк не сошьешь. 

Сам подумай, 
чего ты стоишь, 

Если поклялся не пить, 
а пьешь. 

Вон, 
у пивного ларька, 

полупьяная. 
чРядом с нею 

два «сквозняка» 
Тешат себя 

бормотушными 
планами: 

Это, мол, времечко 
не на века! 

Нету привычек 
случайных, 

\ беспочвенных. 
Мигом опутают, 

только держись! 
Пьющая женщина — 

жизнь испорчена. 
Женщина — алкоголик — 

зачеркнута жизнь. 
Голосом хриплым 

о чем-то 
воркует, 

В пиво макая 

А ты бы 
в жены 

хотел такую? 
Честно признайся 

себе самому. 
Не упускай 

подходящего случая, 
Сделай 

сейчас 
поворот в судьбе. 

Где-то ведь 
женщина 

самая лучшая 
С горечью 

думает 
о тебе... 

Смысл 
потеряли 

слова-погремушки. 
Милый! 
Подальше отсюда 

сгинь, 
А не то — 
Жизнь твою 

пеной 
с пивной 

кружки 
Сдунет 

крутое время. 
Аминь... 

то любое место является обще
ственным, то можно сказать просто: 
употребление студентом алкого
ля — есть нарушение закона. И до
лжно караться всеми предоставлен
ными мерами. Не ясно одио, зачем 
подменять слово закон более лег
ким, «обходимым» словом «при
зыв»! Может, этим и объясняется 
хождение некоторых студентов в 
пивные бары во время занятий! 
И призывать так громко надо не «не 
злоупотреблять алкоголем», а во
обще не употреблять. Да и чего 
греха таить, редко еще бывают дни 
рождения, свадьбы студентов, кото
рые были бы безалкогольными... 

Конечно, устои, привычки, а то 
и беспечность сильны. И немало 
надо приложить усилий для искоре
нения пагубных привычек. Но ведь 
«срок активизации» .' этих усилий 
немалый, скоро год. 

А что сделала комсомольская 
организация нашего факультета, 
а конкретно комитет В Л К С М Ф М Ф , 
чтобы искоренить «зеленого змия», 
чтобы «отчислить» его с нашего 
факультета! Усилил борьбу! Да, не 
один студент исключен из рядов 
комсомольской организации Ф М Ф . 
И имеется, двузначное число сту
дентов, которых покарал комитет 
комсомола Ф М Ф за их «невинную» 
дружбу «с градусами». Но ведь 
главное — это не карать за просту
пок, а предупреждать его1 А если 
карать, то делать это гласно, тем 
самым предупреждая других. Но, 
увы, с этим дело обстоит у нас пока 
неважно. И здесь нужны не «гром
кие слова», «призывы», а конкрет
ные действия по организации досуга 
студентов, разъяснительная работа. 
А почему бы не поставить комитету 
В Л К С М института вопрос перед 
соответствующими организациями 
о перенесении винно-водочного ма
газина (Леской пр., 73), о перенесе
нии вышеупомянутых пивных баров! 
Нужны ли такие хмельные атрибуты 
студенческим центрам! Почему бы, 
наконец, не установить на вахте 
общежития дежурных, которые 
изымали бы из сеток, сумок, по
ртфелей студентов бутылки со спир
тным! Как, например, в общежитиях 
М Г У и других московских вузов. 
Есть над чем поработать членам 

{общества трезвости! 

Как видим, есть еще вопросы, 
которые надо скорее решать. И тог-

,да не будет житья «зелейому змию» 
на физико-механическом факульте
те. Равно как и везде. Не будет ни 
в виде 50 граммов, ни в образе 
кружки пива. Давайте вместе «от
числим» «зеленого змия» из нашего 
института. Без права на восстановле
ние! Подумайте, «ваше величество 
Студент»! 

А. А Д О Н И , 
студент группы 454 

ПОКА НЕ ПОЗДНО 

Д е т ь м и , ж е н о й — почти забытый, 
Голодный, сам с к а з а л , — как волк, 
Больной с похмелья, 

злой, небритый, 
Пришел просить ты снова в долг. 

Десятки для тебя — не ж а л к о . 
Хотя я знаю, не отдашь... 
Весна зеленым полушалком 
Укутывает г о р о д наш. 

Повсюду — рост, движенье, сила. 
М и р многоцветен, ярок, смел, 
Я помню,, д р у г м о й , было, было: 
Ты в ж и з н и м н о г о е у м е л ! 

Талантливый, красивый парень, 
Ты м о г бы высоко взлететь. 
О п о м н и с ь ! Пьяному угару 
Не дай с о б о ю овладеть. 

Ведь разговор у нас серьезный.: 
О чести, совести, судьбе. 
Остановись, пока не п о з д н о . 
Приди на помощь сам себе. 

Попей холодной из-под крана. 
Закинь п о г л у б ж е мысли трал: 
Что ты нашел на дне стакана? 
И что ты в ж и з н и потерял?.., 

В. П Р И Х О Д Ь К О . 

В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 1 («Куда 
направлен свет «КП»?») к р и т и к о в а 
лась работа штабов «КП» Ф М Ф , 
Ф Э У П и Ф М е т Ф . На факультетах 
к р и т и к у восприняли правильно, 
приступили к +1справлению недо
статков. 

О д н а к о представители Ф М е т Ф , 
Э л М Ф , ГТФ, Э н М Ф не находят 
времени для р е г у л я р н о г о посеще
ния заседаний штаба «КП», поэтому 
возникают трудности в организации 
общеинститутских м е р о п р и я т и й . 
Штаб «КП» просит обратить внима
ние секретарей комитетов В Л К С М 
факультетов на дисциплину факуль
тетских активов «КП», в п р о т и в н о м 
случае вопрос будет разбираться 
организационным о т д е л р м к о м и т е 
та В Л К С М института. 

Ф Т К , Р Ф Ф , Ф Э У П не имеют 

постоянных экранов «КП»-,по причи
не неинициативкости активов «КП» 
и отсутствия д о л ж н о й п о д д е р ж к и со 
стороны комитетов В Л К С М факуль
тетов. В этом плане следует о т м е 
тить х о р о ш у ю работу «КП» М М Ф . 
После критики в начале года теперь 
здесь регулярно вывешивается р е й 
довая информация — в I у ч е б н о м 
корпусе и в о б щ е ж и т и и . 

Ш т а б «КП» договорился с БСС 
и о п е р о т р я д о м о проведении с о 
вместных рейдов в общежитиях. 
О д н а к о их провести пока не удалось 
из-за отсутствия информации о вре
мени проведения рейдов в БСС, что 
приводит к распылению сил. 

А. А Н Д Р Ю Щ Е Н К О , 
председатель штаба «КП» 

института 

«Руку помощи подростку» 
в «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 1 за 

1986 г о д в заметке «Руку п о 
м о щ и подростку» отмечалось, 
что в осеннем семестре 1985 года 
не была налажена шефская работа 
комитетов В Л К С М ГТФ (Г. Слаби
ков), Ф М е т Ф (А. Чурсинов), Э н М Ф 
(А. Кварцхели), Р Ф Ф (В. Ядыкин) 
и ЦНИИ РТК (А. Сафронов). 

В- настоящее время п о л о ж е н и е 
дел таково: на ГТФ назначен новый 
к о м а н д и р ОРТП, ' сформирован 
и приступил к работе отряд в соста
ве 28 комсомольцев, проведено два 
рейда и два собрания отряда. 

На Ф М е т Ф вопрос о работе ОРТП 
д в а ж д ы заслушивался на заседании 
комитета В Л К С М . На этом факуль
тете сейчас о т р я д полностью с ф о р 
мирован и работает. 

На заседании комитета В Л К С М -
Э н М Ф были объявлены взыскания 
двум членам ОРТП — М . Яровин-

ской и Е. Бурмистровой (группа 
337/1). О т р я д о м проведено три 
рейда, но с ф о р м и р о в а н он еще не 
до конца. 

Создан отряд на Р Ф Ф . Но из 
двадцати, членов отряда только 
восемь по-настоящему работают. 
Сейчас на факультете разбираются 
персональные дела к о м с о м о л ь ц е в , 
не приступивших к работе. 

ЦНИИ РТК было о ф о р м л е н о два 
стенда, проведено четыре э к с к у р 
сии на ВЦ Л П И , экскурсия на 
выставку научно-технического твор
чества студентов, проводятся рейды 
в вечернее время. О д н а к о план 
работы выполняется не<полностью: 
не организована секция по настоль
ному теннису, р а д и о к р у ж о к практи
чески не работает. 

В. БРАВИН, 
член комитета В Л К С М 

ОТ РЕДАКЦИИ. Как видите, наряду с положительными сдвигами 
в работе критиковавшихся организаций немало еще у них и не сделанно
го. Надо полагать, контроль за работой и штабов «КП», и шефских отря
дов будет по-прежнему осуществляться со стороны комитета В Л К С М 
института. 

Заочная читательская конференция 

СТУДЕНТЫ-ИНОСТРАНЦЫ С ГАЗЕТЕ 

В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 9 и 13 были опубликованы ответы на пред-^ 
ложенные редакцией волросы анкеты заочной читательской конфе
ренции, посвященной 60-летию со дня выхода первого номера газеты. 

Сегодня — слово иностранным студентам-политехникам. 

ПРЕЖДЕ ВСЕГО, студенческая газета д о л ж н а вовремя попадать в ру
ки студента. И к о м у , как не комитету В Л К С М , п р о ф к о м у 'студентов, 
позаботиться о т о м , чтобы в к а ж д о м о б щ е ж и т и и , на к а ж д о й кафедре 
был газетный стенд? Почему бы не сделать стенд «Политехника» перед 
главным зданием, р я д о м со стендами областных и центральных газет? 
В ожидании трамвая или автобуса м о ж н о было бы почитать свою га
зету. И сэкономить время. И узнать что-то интересное. 

На мой взгляд, еще р е д к о появляются материалы о ж и э н и землячеств, 
не помешала бы и более деловая информация о б интерССО, объяв
ления о мероприятиях в землячествах. Х о р о ш о бы разобраться в ра
боте буфетов и к н и ж н ы х магазинов главного здания — с последую
щ и м с о о б щ е н и е м о принятых мерах. И е щ е : желательно давать инфор
м а ц и ю о репертуаре и показе фильмов в клубе Л П И — м н о г и е были 
бы благодарны! 

ФАЗЕЛХАК, Афганистан, гр. 314/1 

КОНЕЧНО ЖЕ, газета д о л ж н а иметься во всех корпусах, чаще осве
щать ж и з н ь землячеств. И очень хочу прочитать в газете статью о раг 
боте студенческой столовой и о перспективах студенческого пи'га-
ния на будущее, о т к р о в е н н о г о разговора по этой проблеме. 

Сумано ЛАССИН, Мали, гр. 311)/2,. 

МНЕ хотелось бы узнать из газеты «Политехник» о введении п р е д м е т а 
«Программирование на,ЭВМ» с первого курса, а т а к ж е б новых направ
лениях науки на кафедрах института. Пусть и заведующие кафедр через 
газету побеседуют со студентами. П е р в о к у р с н и к а м была бы полезной 
информация о в о з м о ж н о с т и отдохнуть летом в Ю ж н о м и С е в е р н о м ла
герях, а то знаем м ы об этом в основном только понаслышке. 

Хайке КЕППЛЕР, ГДР, гр. 132/1 

МЕНЯ интересует спорт. И Думаю, что вопросам о физвоспитании, 
о постановкеспортивной работы в институте газете надо уделять больше 
места. А еще хотелось бы иметь и н ф о р м а ц и ю о п о р я д к е подготовки и 
защиты кандидатских диссертаций, о т о м , как начинают м о л о д ы е д о 
р о г у в науку, как м о ж н о поступить в аспирантуру. Почему бы к о м у -
нибудь из уважаемых и заслуженных ученых института не поделиться 
воспоминаниями на эту тему со студентами? Нам есть чему у них по
учиться, а им есть, что нам рассказать. 

^ ' , / Ким Сон Нор, КНДР, гр. 1 3 2 / 1 ; ^ 
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